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郑风苑里荷花
随意乱摘惹人

新郑市郑风苑里，一池池的
荷花随着清风飘来阵阵荷香，夏
日到郑风苑赏荷也成了新郑市民
的游玩项目之一。可最近有市民
反映说，前几天还开得不错的荷
花，最近屡遭破坏。靠近岸边人
手能够够到的地方都被摘了，留
下断枝残叶，很是让人心疼。

市民潘女士经常带孩子到
郑风苑游玩，看到记者来采访，
潘女士说：“一两周前开得好好
的荷花，短短几天就变成了这个
样子。真是可惜。”

问及何人所为？公园保安
说：“十几岁的小孩子居多，放暑
假没事了，爱到郑风苑玩，看到
荷花好看就摘了拿手里玩。大
人很少有摘的。”

公园管理人员呼吁来郑风
苑游玩的人要自觉遵守公共道
德。公园是市民游玩休息的地
方，维护它的美丽容貌是每个市
民应有的责任和义务。家长们更
要教育孩子不要随意折断荷花荷
叶，做一个文明的小市民。
新郑播报 李显文 文/图

新郑非物质文化遗产项目有很多，而提起刘记钢勺，新郑老
一辈人可谓无人不晓。距今存续已有200多年的刘记钢
勺，其制作技艺2008年已被列入第一批郑州市级非物质
文化遗产名录。记者带您探访非遗传承人，了解刘记钢勺
的那些往事。 新郑播报 巴明星 文/图
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师全德是刘记钢勺制作
技艺郑州市级代表性传承人，
今年已81岁高龄的他，仍然精
神矍铄。听说记者来意，师全
德旋即进屋拿出一把钢勺：

“这就是传说中的刘记钢勺，
我都用了半辈子了，现在用着
还很顺手，结实得很……”

据师全德介绍，刘记钢勺
历史悠久，是原新郑县北街

刘氏家族于清代乾隆年间所
创，经八代传承，距今已有
200 多年的历史。当年，刘姓
铁匠跟随师傅苦学 8 年，终成
绝技。于是，走出师门，独立
建炉，收徒传艺。打出的钢
勺形如荷叶，乌亮照人，轻巧
而富于弹性，用之得心应手，
因而深受厨师欢迎，产品远
销北京、上海、武汉、广西等

地，常常供不应求。
“刘记钢勺之所以成为新

郑的名产之一，它有‘站立不
倒、挎锅不滑、勺边如刀、清锅
如洗、椒粒不漏、沥油干净、面
不沾菜、把不折裂’等十大特
点。刘记钢勺的设计还很人
性化，由于经常使用左边，故
勺子呈鸭蛋状，左边多右边
少。”师全德说。

师全德是从上世纪 50 年
代跟随刘子美学习钢勺制作
技艺的。据师全德回忆，刘记
钢勺代代相传，技术水平也不
断提升，第七代传人刘子美兄
弟自号“刘勺专家”。合作社
时期，刘子美自愿加入新郑县
铁业社，收徒传艺，一度大量
生产、大批外销。1951 年，师
全德和村里的几个同伴一起
进入铁业社上班，并跟从刘子
美学习制作钢勺。

“当时条件艰苦，钢勺全
部是纯手工制作，劳动强度可

想而知，刚学时胳膊经常肿胀
得抬不起来。冬天手会干裂，
夏天穿得稍少些，炉子几百度
的高温就会把皮肤烤出水泡
来，而每个钢勺要经过成千上
万次的锻打才能完成。制作
钢勺更是一个技术活，选料、
淬火、锻打都马虎不得。”师全
德说，当时没有实验室，他们
在选材上都是用土办法，区
分铁和钢的方法就是把原料
烧热后沾水，然后再用铁锤
砸，能够砸断的是钢，砸不断
的则是铁；铁容易生锈，一般

不用它做勺子。而制作勺子
用低碳钢比较好，判断是不
是低碳钢的标准则是烧热后
用砂轮打磨看火花。师全德
说：“当时没有电焊，勺子是连
体的。一个勺子大概九两重，
勺头四两、勺把五两，一天一
人只能生产二三把勺子，‘一
勺一漏’（一把勺子一把漏勺）
总共卖两块钱。那时候物价
低、钱顶用，一个鸡蛋也就两
三分钱，熟牛肉一斤才三四毛
钱，而当时他上班的工资每月
才18块钱。”

据师全德讲，改革开放
后，政府号召开展多种经营，
提倡发展名特产品，刘家第八
代传人刘俊升及其原铁业社
刘子美的徒弟们纷纷开炉生
产，品种也从当初的钢勺、漏
勺扩展到水瓢、豆腐脑舀子、
包子铲等。而到了上世纪末，
这种手工制品由于生产规模

小、效益低，日渐滑坡，仅留家
庭作坊的经营模式代代相传。

“打铁是个脏活累活，现
在生活富裕了，年轻人根本吃
不了这个苦，都不愿意学了。
刘记钢勺的传统制作方法面
临失传危机，他们的后人也都
转行了。”而师全德由于年纪
大，也没力气再制作钢勺。不

过令老人欣慰的是，刘记钢勺
2008 年 3 月被列入郑州市非
物质文化遗产保护行列，自己
也成为刘记钢勺郑州市级传
承人。老人坚信，在自己的有
生之年一定要把钢勺制作技
艺很好地传承保存下去，让更
多的人了解刘记钢勺的辉煌
历史。

近日，走在新郑市中华北路的
市民发现，宽敞的马路两侧多了
一盏盏排列整齐、造型美观的路
灯，天黑了路灯自己就亮了，天亮
了路灯又自己灭掉。原来它们都
是新郑市交通局最近安装的太阳
能LED路灯，白天用太阳发电夜晚
照明。

记者从新郑市交通局获悉，
这是新郑市交通局第一次投资安
装太阳能 LED 路灯，整个中华北
路路灯共使用太阳能 LED 路灯
844套，项目总投资约2436万元。

太阳能路灯在白天利用太阳
能发电后存储到蓄电池组中，夜
晚蓄电池组对外放电供给 LED
光源。在这个过程中不使用常规
市电，节约了大量的市电，进而节
约大量的燃煤。太阳能路灯基本
不受环境的影响，只要有光照的
地方就能正常运行。

太阳能 LED 路灯照明系统

由太阳能发电系统、胶体免维护
蓄电池、智能控制系统及 LED 灯
具组成。该系统白天利用太阳能
发电并通过智能控制系统将电能
储存至胶体免维护蓄电池，到夜
晚智能控制系统检测到光照强度
下降到一定范围后自动控制蓄电
池对外放电开启LED灯具。

太阳能 LED 路灯在使用过
程中每套路灯都是一个独立的供
电系统，不需要外接电源，完全自
给自足，不消耗一度电。据介绍，
使用太阳能 LED 灯每年可节约
电费140.77万元。

截至目前，中华北路已完成
太阳能 LED 路灯安装 500 多套，
调式完成350多套，调试后的路灯
就可以白天储备电源夜晚照明。
预计8月中旬，中华北路段路灯将
全部安装完毕并投入使用。
新郑播报 李显文/文
通讯员 郭世豪/图
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师承刘子美 潜心学习技艺

非遗“钢勺”面临失传困境

太阳能LED路灯代替普通路灯

中华北路
500余套节能路灯上岗

摘掉的睡莲随意扔在地上


